

**Zeitschrift:** Der Freidenker [1927-1952]  
**Herausgeber:** Freigeistige Vereinigung der Schweiz  
**Band:** 20 (1937)  
**Heft:** 24

**Artikel:** [s.n.]  
**Autor:** Dietzgen  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-408866>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 10.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# FREIDENKER

ORGAN DER FREIGEISTIGEN VEREINIGUNG DER SCHWEIZ

Erscheint regelmässig am 1. und 15. jeden Monats

Redaktion  
und Literaturstelle:  
**Transitfach 541 Bern**

Im Unterschied zwischen Glauben und Wissen steckt  
der erste Keim revolutionärer Entwicklung. Dietzgen.

Abonnementspreis jährl. Fr. 6.—  
(Mitglieder Fr. 5.—)  
Sämtliche Adressänderungen und Be-  
stellungen sind zu richten an die Ge-  
schäftsstelle d. F. V. S., Postfach 15.853  
Zürich-Hauptbahnhof.

**I N H A L T:** An unsere Mitglieder und Abonnenten. — Eine eindeutige Zweideutigkeit. — Klerus und Freidenker-Bewegung. — Es geht nicht vorwärts (Schluss). — Verschiedenes. — Inhaltsverzeichnis 1937. — Pressefonds. — Ortsgruppen. — Literatur.

## An unsere Mitglieder und Abonnenten!

Ein Glück auf für 1938 an erster Stelle. — Es würde so wenig brauchen, um das kommende Jahr wirklich zu einem glücklichen zu gestalten! Bross ein wenig Vernunft und bross ein wenig Menschlichkeit dazu bei den Leuten, die im Politischen und im Wirtschaftlichen das «Heft» in der Hand haben.

Ein wenig Menschlichkeit, ein wenig Vernunft, dafür ein gut Stück Selbstsucht weniger, — und der Friede wäre gesichert, und jedem Menschen würde seine Arbeit und sein Brot, und das Leben und Streben hätte wieder einen Sinn.

Wir wollen nicht prophezeien. Vorläufig begleitet uns die Sorge auf Schritt und Tritt wie der Schatten, dem wir uns nicht entwinden können. Die Sorge ist ein Schatten. Man wehrt sich gegen sie; aber sie ist stärker als der einzelne Mensch und als Gruppen von Menschen. Die Sorge bricht aus dem hervor, was man «die Verhältnisse» nennt, aus den Verhältnissen, die von der politischen und wirtschaftlichen Selbstsucht geschaffen werden. Es sind kulturfeindliche Verhältnisse, denn sie heben die Lebensbedingungen der Grosszahl

von Menschen nicht, sondern drücken sie hinunter, sowohl die wirtschaftlichen wie die geistigen. Zahllose Menschen können sich nicht mehr die geistige Nahrung zuführen, nach der sie verlangen, denn es fehlt ihnen an den materiellen Mitteln zu deren Beschaffung. So gesellt sich zur wirtschaftlichen Krise die geistige. Damit wird die materielle Grundlage zur Darbietung geistigen Stoffes geschwächt, und das wirkt sich in der quantitativen Leistungsfähigkeit eines die Geistesbildung pflegenden Unternehmens aus.

Unser «Freidenker» hat sich bis tief in die Krise hinein ohne Einschränkung seines Umfangs zu erhalten vermocht. Heute ist auch er nicht mehr in der Lage, den «Verhältnissen» im gleichen Masse standzuhalten. Er wird nicht mehr, wie bisher, alle vierzehn Tage, sondern vom 1. Januar 1938 an als *Monatsblatt* herauskommen. Doch hoffen wir, dass diese einschränkende Massnahme in absehbarer Zeit wieder werde aufgehoben werden können und bitten unsere Mitglieder und Abonnenten, im Interesse der freigeistigen Bewegung dem «Freidenker» treu zu bleiben.

Der Hauptvorstand.

## Eine eindeutige Zweideutigkeit.

Am 27./28. November hatte das Schweizer Volk über die sogenannte Freimaurer-Initiative zu befinden. Es hat dies in einer Weise gelan, wie wir Freidenker es wohl am wenigsten zu erwarten wagten. Den 233,869 Stimmen, die einen Einbruch in unsere verfassungsrechtlichen Freiheiten guthiessen, standen 514,984 ablehnende Stimmen gegenüber. Von sämtlichen Ständen war es einzlig Fribourg, der zu diesem traurigen Unternehmen Hand bieten wollte!

Als die Initiative seinerzeit von den Frontisten aufgelegt wurde, da war es der Katholizismus — wenn auch nicht offiziell — der dem Unternehmen zu Gevatter stand. Obwohl es in vielen Köpfen erbärmlich «fröntelt», so verdankt sie ihr Zustandekommen vornehmlich den Katholiken, denn zu den 56.000 Stimmberchtigten, die die Initiative unterzeichneten, hat der Katholizismus — im speziellen Fribourg — das Gros beigetragen. Die Initiative, wie auch das Abstimmungsergebnis, sind sprechende Zeichen für die Romtreue der Fribourger, eine grundsätzliche Romtreue, wie man sie in anderen Kantonen zum Leidwesen des Katholizismus nicht mehr findet.

Heute sind die «Frontisten» und ihr Anhang geschlagen. Sie haben ein vernichtendes Urteil erhalten vom Schweizer-Volk. Dies wird sie aber nicht hindern, ein neues Feuerwerk loszubrennen, denn sie sind nur geschlagen, aber nicht getroffen. Getroffen ist der Katholizismus, der die Fronten-Initiative grundsätzlich, wenn auch nur durch Zweideutigkeit, unterstützte. Ueber diese Tatsache vermögen weder die wirklichen noch vorgegebenen Streitigkeiten in den Reihen des Katholizismus hinwegzutäuschen.

Die Frontisten sind in ihrer ohnehin hoffnungslosen Lage um eine Hoffnung ärmer geworden. Das deutsche Rezept liess sich nicht auf die Schweiz übertragen. In Deutschland sind es, wie noch allen erinnerlich, die Katholiken gewesen, die dem Nationalsozialismus in den Sattel geholfen haben. Dieses Experiment hofften die Frontisten in der Schweiz zu wiederholen. Die Erfahrungen der Katholiken im Dritten Reich sind aber derart entmutigend, dass es die Schweizerkatholiken in ihrer Mehrheit doch vorzogen, sich zum liberalen Staate zu bekennen, obwohl unsere Verfassung gar nicht dem römischen